

Marcel Fournier
Historien et généalogiste

*Pionniers et pionnières du Canada
originaires du département
de la Sarthe en France*



Longueuil
Décembre 2023

Présentation

Cette série d'articles a pour objectif d'identifier les pionniers et pionnières originaires des actuels départements de France qui se sont établis par mariage au Canada avant 1850. Pour chaque département français, nous avons déterminé des données démographiques concernant l'origine des migrants et migrantes et leur parcours en Nouvelle-France et au Québec jusqu'au milieu du XIX^e siècle.

Le département de la Sarthe

Le département de la Sarthe tire son nom de la rivière qui traverse son territoire. Depuis 2016, le département de la Sarthe fait partie de la région : Pays de la Loire. De 1956 à 2015, il faisait partie de la même région. Le Mans est le chef-lieu du département et les villes de La Flèche et Mamers en sont les sous-préfectures. Le département de la Sarthe compte aujourd'hui 354 communes. Sous l'ancien Régime, son territoire faisait partie de la province du Maine dont la capitale était la ville de Le Mans. Dans le Maine historique, rattaché au domaine royal en 1481, on retrouvait les régions du Haut-Maine (aujourd'hui la Sarthe), et du Bas-Maine (aujourd'hui la Mayenne). Au point de vue religieux, le territoire relevait de l'évêché du Mans. Trois villes étaient considérées comme des agglomérations urbaines soient Le Mans, La Flèche et Mamers.

Pionniers et pionnières de la Sarthe

En 2023, la base de données : *Les pionniers et pionnières établis par mariage au Canada 1617-1825* identifie 149 migrants et migrantes nés ou originaires de l'actuel département de la Sarthe. Le *Répertoire de la Population du Québec ancien* du PRDH en mentionne le même nombre, tandis que le *Fichier Origine* de la Fédération québécoise des sociétés de généalogie en recense 104 pour lesquels un acte a été repéré dans les registres paroissiaux et de l'état civil français. Dans le livre consacré au Pays de la Loire dans la collection *Ces villes et villages de France, berceau de l'Amérique française*, on indique que 181 individus, mariés et célibataires, sont originaire de la Sarthe. Pour la période de la Nouvelle-France (1608-1759), 147 pionniers et pionnières établis par mariage au Canada y ont été recensés alors que seulement deux sont arrivés au pays après 1760.

Sexe, statut et année d'arrivée au Canada

Le tableau 1 indique que 77 % des pionniers et pionnières arrivent au Canada au XVII^e siècle. Les hommes représentent près de 75 % du corpus. Dix-neuf migrants et migrantes se sont mariés en France avant leur venue en Nouvelle-France, dont onze femmes. Un migrant s'est marié en Angleterre en 1845. Les 149 pionniers et pionnières recensés dans le département de la Sarthe sont originaires de 61 communes différentes, dont 15 de la ville du Mans, 26 de la ville de La Flèche et 21 de la commune de Saint-Cosme-en-Vairais.

Tableau 1
Sexe et statut des pionniers et pionnières selon l'année de leur arrivée au Canada

Sexe et statut	1608-1699	1700-1759	1760-1850	Total
Homme	79	30	2	111
Femme	36	2	-	38
Total	115	32	2	149
Célibataire	99	28	1	128
Marié	16	4	1	21
Total	115	32	2	149

Occupation à l'arrivée

Le métier ou la profession des migrants à l'arrivée en Nouvelle-France est une information intéressante pour l'histoire démographique du pays. Dans le tableau 2, on constate que les militaires forment 19 % des immigrants. Dans ce groupe de 28 hommes, on trouve entre autres 6 soldats des garnisons des villes, 11 soldats des troupes de la Marine et 4 soldats des troupes de Terre arrivés à partir de 1755. Aussi, on dénombre 46 migrants et migrantes qui sont des engagés de trente-six mois. Les prisonniers sont représentés par 3 faux-sauviers. Parmi les 18 migrantes, seulement 3 sont des filles du roi arrivées entre 1663 et 1673. Quant aux 27 migrants volontaires, il n'a pas été possible de trouver leur occupation à l'arrivée au pays.

Tableau 2
Occupation des pionniers et pionnières selon l'année de leur arrivée au Canada

Occupation	1608-1699	1700-1759	1760-1850	Total
Métiers de la terre	19	-	-	19
Artisans et gens de métier	17	3	-	20
Militaires	13	15	-	28
Marins et gens de mer	-	-	-	-
Petits métiers	2	2	-	4
Commerçants	1	2	1	4
Administrateurs	2	3	-	5
Professionnels et nobles	1	0	-	1
Prisonniers	-	3	-	3
Migrants volontaires	24	2	1	27
Migrantes	36	2	-	38
Religieux	-	-	-	-
Total	115	32	2	149

Cent-seize migrants et migrantes de la Sarthe arrivent au Canada à titre individuel dont trois Filles du roi. Dix-neuf migrants et migrantes arrivent avec leur époux ou leur épouse et quelques fois avec des enfants tandis que 14 autres personnes arrivent avec un autre membre de la famille.

Pierre Delaunay, né vers 1610, originaire de Fresnay-sur-Sarthe, est le premier migrant de la Sarthe à s'établir au Canada comme commis de la compagnie des Cent-Associés. Il a épousé Françoise Pinguet à Québec en 1645. Il décède à Québec le 28 novembre 1654. Deux pionniers seront notaires en Nouvelle-France Louis Robin, né en 1711 dans la ville du Mans et François-Pierre Cherrier né en 1717 dans la commune de Savigné-L'Évêque. Vingt-sept pionniers et pionnières font parties de la Grande recrue de 1653 pour Montréal.

Lieu et année de célébration des mariages

Le lieu de mariage des migrants et migrantes n'est pas nécessairement le lieu de résidence, mais il précise souvent le lieu et l'année de leur arrivée au Canada. Dans le tableau 3, cinq régions ont été identifiées dont trois dans la vallée laurentienne correspondant aux gouvernements existants avant 1760 et aux districts établis sous le Régime britannique. Les autres régions sont surtout situées en Nouvelle-Angleterre.

Des 149 pionniers et pionnières du département de la Sarthe, 99 ont épousé un ou une compatriote tandis que 50 ont épousé un Canadien ou une Canadienne de naissance. Quatre migrants ont épousé une Fille du roi. Trente migrants et migrantes se sont mariés plus d'une fois au Canada. Seize migrants ou migrantes n'ont pas eu d'enfant au Canada. Par ailleurs, plusieurs pionniers et pionnières, originaires de la Sarthe, ont laissé une descendance patronymique jusqu'à nos jours au Québec dont les Beaudoin, Cadieux, Cherrier, Désaultels, Fortin, Gagné, Jetté, Prud'homme, Robidas et Voyer, pour n'en citer seulement quelques-uns.

Tableau 3
Région et année du mariage des pionniers et pionnières établis au Canada

Régions	1608-1699	1700-1759	1760-1850	Total
Québec	37	12	2	51
Montréal	54	6	3	63
Trois-Rivières	8	5	2	15
France	17	2	-	19
Autres	-	-	1	1
Total	116	25	8	149

Dans le tableau ci-haut, 56 mariages ont eu lieu à l'église Notre-Dame de Montréal, 33 à l'église Notre-Dame de Québec et 9 à l'église de l'Immaculée-Conception de Trois-Rivières.

Lieu et année des décès

Les informations du tableau 4 sont assez sommaires puisque les décès par région en Nouvelle-France n'ont pas été compilés spécifiquement dans notre base de données. Par

contre, on voit que 9 migrants et migrantes sont rentrés et sont décédés en France après un séjour au Canada.

Tableau 4
Régions de décès des pionniers et pionnières établis au Canada

Régions	1608-1850
Canada	140
France	9
Autres	0
Total	149

En tenant compte des retours en France et de l'émigration vers d'autres contrées, la contribution nette du département de la Sarthe au peuplement du Canada est de 140 individus ce qui représente un peu moins de 2 % de l'ensemble des pionniers français établis au Canada entre 1617 et 1850.

Épilogue

Les données présentées dans les tableaux étaient à jour, en novembre 2023, à partir des informations nominatives tirées de la base de données : *Pionniers et pionnières établis par mariage au Canada 1617-1825* et diffusée gratuitement dans Internet depuis 2019 par la Société de recherche historique Archiv-Histo. <https://archiv-histo.com/pionniers.php>

Des références incontournables

Des publications et des bases de données permettent aujourd'hui d'identifier l'ensemble des pionniers et pionnières originaires de l'actuel département de la Sarthe. Voici quelques références à consulter.

Normand Robert, *Nos origines en France des débuts à 1825, Anjou, Maine, Orléanais et Touraine*, Montréal, Archiv-Histo, 1994, 145 p.

Jeanine Giraud-Héraud et Gilbert Pilleul, dir. *Ces villes et villages de France, berceau de l'Amérique française. Poitou-Charentes*, Commission franco-québécoise sur les lieux de mémoire communs, 2011, 317 p. <http://www.cfqlmc.org/pdf/Villes-et-Villages-de-France/Livre-n10.pdf>

Registre de la population du Québec ancien, Programme de recherche en démographie historique de l'Université de Montréal (PRDH).
<https://www.prdh.umontreal.ca/rpqa/>

Marcel Fournier, *Les pionniers et pionnières établis par mariage au Canada 1617-1825*.
<https://archiv-histo.com/pionniers.php>

Fichier Origine, Fédération québécoise des sociétés de généalogie.
<https://www.fichierorigine.com/>

Marcel Fournier, AIG
Historien et généalogiste
Longueuil (Québec) Canada, le 14 décembre 2023
marcel.fournier@sympatico.ca



La ville de La Flèche et la rivière le Loir (Wikipédia)